



BOLETIN OFICIAL

DE FILIPINAS.

Juésves 4 de Febrero de 1858.

Número 35.

Año IX.

Este periódico sale diariamente. Los suscritores tienen opción gratis á un anuncio de seis líneas que deberá remitirse firmado á la Redaccion antes del medio dia. PRECIOS.—En la Capital 1 peso al mes.—Provincias 9 reales ídem.—Fuera de Filipinas 9 reales sin franco.—Sueltos 1 real.—Pago anticipado y en plata.—PUNTOS DE SUSCRICION.—Imprenta de este Periódico, y en provincias, se podrá ver la lista de corresponsales que se inserta en la hoja del lunes.

SECCION OFICIAL.

CAPITANIA GENERAL.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 3 AL 4 DE FEBRERO DE 1858.

GEFES DE DIA.—Dentro de la Plaza. El Comandante graduado Capitan D. Felix Ferrer.—Para San Gabriel. El Comandante graduado Capitan Don Joaquin Maria Davila.—Para Arroceros. El Comandante D. José Pavia.

PARADA. Los cuerpos de la guarnicion á proporcion de sus fuerzas. Rondas, Fernando 7.º número 3. Visita de Hospital y provisiones, Isabel II número 9. Sargento para el paseo de los enfermos, Caballeria Lanceros de Luzon.

De orden de S. E.—El Teniente Coronel Sargento mayor, José Carvajal.

MARINA.

MAYORIA GENERAL DE MARINA DEL APOSTADERO DE FILIPINAS.—Se anuncia al público, que por providencia del Sr. Comandante General de Marina de este Apostadero se vuelven á poner en pública subasta, con la rebaja del tercio y mitad de su avalúo, los bienes ropas, efectos y demas enseres pertenecientes á varios individuos; cuya almoneda se verificará en los dias 5, 4 y 5 del entrante mes de 8 á 12 de sus mañanas en esta Mayoría general sita en la calle Nueva núm. 59.
Manila 50 de Enero de 1858.—José Lozano.

TRIBUNALES.

En virtud de providencia del Juzgado general y privativo de Bienes de Difuntos de estas Islas se venderán en pública subasta en los dias 5 y 6 del mes actual en las horas de 11 á 2 de la tarde, los bienes del finado Señor Teniente de Rey D. Manuel Vivero, en la casa que era su habitacion, sita en la plaza de la Fuerza núm. 2.
Manila 1.º de Febrero de 1858.—Antonio Vivencio del Rosario.

Se anuncia al público que por providencia del Juzgado 2.º de la provincia de Manila recaida á la instancia de Agustin Pocon declarado hijo heredero del finado José Pocon

se sacará á pública subasta en los dias diez y ocho, diez y nueve y veinte del actual la finca de cal y canto de la pertenencia del mismo sita en la Isla de Romero del pueblo de Santa Cruz, que es la misma en que estuvo acuartelado el Cuerpo de Carabineros de Hacienda con un camarín anexo bajo el tipo de veinte mil pesos (\$ 20,000), con la advertencia de que se entienden comprendidos en dicha cantidad los doce mil pesos (\$ 12,000) que reconoce de gravamen á favor de obras pias de la Sagrada Mitra y que en los dos primeros se admitirán las posturas que se presentaren y en el último se verificará su remate á favor del mejor postor en los Estrados del Juzgado.
Binondo 5 de Febrero de 1858.—Angeles.

En virtud de proveido del Sr. Alcalde mayor tercero de Manila recaido en los autos que se siguen á demanda del chino Manuel Tauangeo contra la testamentaria del finado D. Juan Bautista Camus, se manda vender en pública almoneda en la casa núm. 26 calle de Magallanes en los dias cinco y seis del corriente desde las once de la mañana á las dos de la tarde los muebles dejados por el mismo Camus, bajo los avalúos que estarán de manifiesto en el acto.
Manila á 4.º de Febrero de 1858.—Pedro de Porras.

En virtud de proveido del Señor Alcalde mayor tercero de Manila recaido en los autos del intestado de Doña Lorenza Lecaroz, conforme con la peticion del albacea se venderán en pública almoneda en los estrados de este Juzgado, el dia diez del corriente desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde, las trece treintonas partes de la casa núm. 14 calle de la Escolta pueblo de Binondo esquina á la entrada del puente grande; la cual casa está avaluada en la cantidad de veinte y un mil pesos y corresponde á la parte que se vende la suma de nueve mil y cien pesos.
Manila á primero de Febrero de 1858.—Pedro de Porras.

En virtud de proveido del Señor Alcalde mayor tercero de Manila recaido en los autos que se siguen entre Doña Leoncia Monteiro esposa de D. Ciriaco Capili y Doña Sinforosa

Sanchez, se venderá en pública almoneda el dia veinte de Febrero próximo desde las nueve de la mañana á las dos de la tarde en los estrados de la Alcaldia, con la baja del tercio de su avalúo ó sea bajo el tipo de mil cincuenta y un pesos siete reales y diez centésimos las dos casas, una de tabla y nipa y la otra de caña y nipa con el solar en que están edificadas situado en el pueblo de San José llamado comunmente Trozo calle principal inmediata á la casa de D. Apolinario Perez.
Manila 29 de Enero de 1858.—Pedro de Porras.

HACIENDA.

ADMINISTRACION GENERAL DE RENTAS ESTANCADAS DE FILIPINAS.—El sábado 6 del entrante mes de Febrero se celebrará concierto para contratar la construccion de quince polines de moave para el almacen de Licores de la Administracion de Bataan, el cual tendrá lugar en esta Administracion general á las dos de la tarde del espresado dia.
Binondo 50 de Enero de 1858.—P. I. D. S. A. G.—Antonio de Cárcer.

Se anuncia al público, que el dia 15 del actual á las doce de su mañana se sacará á pública subasta ante la Junta de Reales Almonedas, que se verificará en los estrados de la Intendencia general, el arriendo del sello y resello de pesas y medidas de la provincia de Ilocos Norte, bajo el tipo en progresion ascendente de ciento veintin pesos anuales por un trienio, con sujecion al pliego de condiciones ó instrucciones generales del ramo. Los que gusten prestar este servicio acudirán suficientemente garantidos en el dia, hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Secretaría de la Junta de Reales Almonedas de Manila á 1.º de Febrero de 1858.—Manuel Marzano.

Se anuncia al público, que el dia 15 de actual á las doce de su mañana, ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general se sacará á subasta la contrata de conduccion de lico-

res desde el almacen del Fielato colector de Mauban al de Daet dependiente de dicha Administracion ó desde los almacenes de esta última á los del espresado Fielato de Daet en Camarines Norte, con arreglo al pliego de condiciones unido al expediente de su razon, y que desde esta fecha está de manifiesto en la mesa de partes de la referida Intendencia general. Los que gusten prestar este servicio acudirán suficientemente garantidos en el dia, hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Secretaría de la Junta de Reales Almonedas de Manila y Febrero 3 de 1858.—Manuel Marzano.

Se anuncia al público, que el dia 27 de Febrero próximo venidero á las doce de su mañana, ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general, se sacará á subasta el arriendo por tres años del juego de gallos del pueblo de la Isabela de la Isla de Basilan en la provincia de Zamboanga, bajo el tipo en progresion ascendente de seiscientos pesos por un trienio, y con sujecion á las instrucciones generales del ramo. Los que gusten prestar este servicio acudirán suficientemente garantidos en el dia, hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Secretaría de la Junta de Reales Almonedas de Manila y Enero 29 de de 1858.—Manuel Marzano.

SECCION RELIGIOSA.

DIA 4 DE FEBRERO.

San Andrés Corsino Obispo.

Nació nuestro Santo en Florencia, ciudad de Italia, de padres ilustres.—En su juventud se deslizo algun tanto en las malas costumbres, que reformó al fin á ruegos de su madre. Hizole saber esta que, cuando le tenia en el vientre, le habia dedicado á Maria Santisima, y para servirle como convenia resolvió entrar en la sagrada religion del Carmen, donde hizo tantos progresos en la virtud, que vino á ser el ejemplar de los religiosos mas aventajados. Fue nombrado Obispo de Fiesoli por manifiesta voluntad del cielo, cuya dignidad esclareció con hechos edificantes de acendrada caridad; y habiéndole revelado

—261—

Fulvio no quiso saber mas; sus sospechas estaban confirmadas. Inés, con respecto á la que Torcuato no pudo ó no quiso darle noticias, era indudablemente cristiana. Desde aquel momento su plan estaba hecho. Inés cedería, ó él sería vengado.

Despues de un instante de silencio, Fulvio miró á Cecilia atentamente y dijo: «¿Sabéis adónde vais ahora?»

«Delante del juez terrestre, lo supongo, que me enviará al cielo cerca de mi Esposo.»

«¿Y decid eso con tanta calma?» preguntó Fulvio sorprendido del todo; porque no habia observado en la fisonomia de Cecilia ningun sintoma de emocion bajo la sonrisa tranquila y serena de la víctima.

«¿Con calma? decid mas bien: ¡con alegría!» respondió Cecilia.

Habiendo sabido Fulvio todo cuanto deseaba, y llegado á la puerta de la basilica Emilianá, entregó la prisionera á Corvino y la abandonó á su suerte. El dia era frio y nebuloso, como lo fué el dia anterior. Esta circunstancia, unida al incidente de la noche, contribuyó muchísimo para el entusiasmo de los perseguidores; el prefecto se vió obligado á tener su tribunal en lo interior de la basilica, con motivo del mal tiempo, en una sala en que los espectadores no podian ser muy numerosos; y como se pasaron muchas horas sin traer ni presos, ni procesos, ni noticias, la mayor parte de los curiosos se impacientaron y se retiraron; algunos de los mas intrépidos y de los mas perseverantes quedaban solos aun despues de la hora de las recreaciones del medio dia en los jardines públicos. Pero precisamente en el momento que precedió á la llegada de la prisionera, una nueva multitud de espectadores entró, y estaban cerca de una de las puertas laterales desde donde se podia ver todo cuanto sucedia.

Como Corvino habia preparado á su padre para el recibimiento de la víctima esperada, Tertulo, conmovido de compasion, y convencido que no tendria mucha dificultad en vencer la obstinacion de una mendigante pobre, ciega é ignorante, mandó á los espectadores guardasen silencio, para que él pudiera experimentar sobre ella el medio de la persuacion, haciéndole creer que estaba sola con él: con el fin de asegurar la egecucion de esta orden, amenazó con las penas mas severas á todo aquel que quisiese hablar.

—261—

CAPITULO XVI.

LA PRIMERA FLOR.

Cecilia, ya prevenida, se habia aproximado al cementerio por una entrada diferente, pero poco lejana de la primera. Apenas bajó, cuando sintió el olor sofocante de las hachas. «Este no es el olor de nuestro incienso,» se dijo; «el enemigo está ya en el interior.» Cecilia se apresuró por consiguiente á ir al sitio de la asamblea, y entregó al ostiario el billete de Sebastian, añadiendo lo que habia observado al entrar en las Catacumbas. Sebastian los advertia que se dispersasen á toda priesa, y que buscasen un refugio en las galerías interiores de los subterráneos mas profundos; rogaba principalmente al Soberano Pontífice que no saliese del cementerio, porque él mismo iria á buscarle, á causa de que era su persona la que estaba particularmente amenazada.

Pancracio instó á la mensajera ciega buscarse su conser, vacion ocultándose como los demás. «No,» respondió ella mi oficio es vigilar en la puerta para guiar aquí con tod seguridad á los fieles de la Iglesia de Dios.»

«Pero el enemigo puede cogeros.»
«¿Qué importa!» repuso Cecilia sonriéndose, «si siendo cogida puedo salvar vidas mas preciosas que la mia. Dadme una lámpara, Pancracio.»

«¿Para qué pues? no puede serviros.»
«No, pero puede servir á los demás.»

«Pero, ¿y si esos son vuestros enemigos?»
«Tanto mejor, no me gustaria ser cogida en la oscuridad.»

Por otra parte, si mi desposado viene á mi de noche en (Fabiola.)

66

Maria Santisima el dia de su muerte, redoblo sus penitencias y fervor, pasando a mejor vida el dia 6 de Enero del año 1373.

SANTO DE MAÑANA.

Santa Agueda Virgen y mártir.

SECCION EDITORIAL.

En el número correspondiente al dia 19 del pasado Enero ofrecimos rectificar, así que nos fuera dado, las cifras que entonces publicábamos sobre la esportacion de frutos del pais en 1857, tomadas de apuntes particulares que, por lo tanto, carecian de la autenticidad que les daria otro origen, y no presentaban por consiguiente para todos igual confianza: hoy damos cabida al resultado de dicha esportacion total segun cifras semi-oficiales. Los lectores ahora pueden tomar un término medio entre unas y otras, sin embargo de que las diferencias no son de gran monta en la mayor parte de los artículos, y este término medio será lo que mas se aproxime a la verdad. Números exactos son imposibles en esta materia: a los particulares les faltan medios de investigacion para conseguirlos y harto hacen en recopilar los que tienen publicidad segun el movimiento del puerto: la Aduana tiene que pasar por lo que aparece en las declaraciones, especialmente cuando se trata de artículos de libre esportacion, pues otra cosa daria lugar a vejaciones innecesarias.

Hé aquí pues las cifras semi-oficiales de la esportacion en 1857 de los principales frutos de Filipinas y sus valores segun precios medios de plaza al por mayor:

Table with 3 columns: ARTICULOS, Cantidades esportadas, VALORES. Lists items like Abacá, Azúcar, Café, Sibucno, etc. with their respective quantities and values.

Total valor... 7,513,473

Hay que advertir que este resultado es del solo puerto de Manila, pues no han llegado a nuestra noticia los de los demás de Luzon y Visayas habilitados para el comercio de esportacion. También debemos advertir que los valores no son oficiales ó de aduana, sino promedios entre los corrientes de plaza publicados.

Aun apesar de las precedentes obser-

vaciones, la significacion de las cifras apuntadas es grande porque la Aduana de Manila absorbe el comercio de esportacion casi en su totalidad, a escepcion el de cereales que se hace en mayor esca por los puertos de Pangasinan e Iloco.

Vemos que el primer lugar en est movimiento corresponde al azúcar y cupa el segundo el abacá. Puede decirse que estos dos artículos representan solos el activo de nuestra balanza, porque los valores de los otros se hallan ya a estancia inmensa. Es notable sin embargo la creciente esportacion de café, la de ajidos ordinarios de abacá, la de añil y cerros: estos renglones pueden llegar a mucho mas de lo que aparecen en el estado. Si conociésemos la esportacion de arroz en 1857, la veríamos ocupar el tercer lugar en la escala de valores: durante algunos años obtuvo el primero.

El resultado total consignado, que es positivamente muy inferior al verdadero, está muy lejos de corresponder a las esperanzas y cálculos de los que conciben las fuerzas productoras del archipiélago filipino. ¿Que son, en efecto, para ellas un sobrante de frutos por valor de ocho ó diez millones de pesos, que es á cuanto puede llegar hoy la esportacion, incluyendo el tabaco en rama y manufacturado?

El Esco. Sr. Gobernador General Vice-Real Patrono se ha servido conceder título de presentacion para servir en propiedad el curato del pueblo de S. Isidro provincia de Nueva Ecija á favor del P. Fr. Benito Barz de la órden de Agustinos.

Para servir en igual concepto el curato de Cabanatuan en la misma provincia al R. P. Fr. Benito Perez.

Para servir igualmente el curato del pueblo de Guimbal provincia de Hoilo al R. P. Fray Joaquin Lopez de dicha órden de S. Agustin

En todo el mes de Enero se esportaron por la aduana de Manila 4,400 cavanos de arroz y 650 de palay, todos para Emuy, por cuenta de los Sres. Cembrano, Reyes y Caranceja.

De la madrugada de ayer hubo fuego en Pandacan, barrio de la Beata: las pérdidas se reducen á la mitad de un camarín de piedra, perteneciente á la viuda de un chino, pues fué posible cortar el incendio y salvar el resto. El Sr. Alcalde mayor primero de la provincia y alguna fuerza de S. P. acudieron con toda celeridad al sitio de la desgracia.

En el momento en que escribimos, penetra nuestro olfato un aire corrupto como si procediese de una partida de balate averiado. No sabemos donde está oculto pero hay balate de fijo y podrido. En Manila nos consta que no hay un átomo de este marisco en almacen alguno, en la Escolta tampoco, en Atroceros tampoco, en la calle del Rosario tampoco, ni en la Nueva, ni en la de David, ni en sus transversales. Pasado el puente de Biondo no quien va al cuartel del núm. 4, el olor se hace insoportable. El balate está sin duda en la Barraca.

No vemos mejor remedio en favor de la salud pública, que su inmediata esportacion. Suponemos que el dueño se interesará por el bien de sus semejantes.

Ayer recibimos cartas de Cebú del 9 de Enero: únicamente nos participan que el azúcar habia subido un real en algunos pueblos y que en los dias del mes transcurridos hasta aquella fecha habian salido para este puerto las goletas Sto. Domingo, Juliana y Dos Amigos con azúcar y abacá.

De Albay dicen el 27 que habian llegado las goletas Griego, José Francisco, Nuevo Lucero, Bilbao, Rosario y Rodrigo en los siete dias anteriores: las tres primeras y la última en lastre y las otras con arroz y palay: este valia á 2 pesos cavan en la mayor parte de los pueblos de la provincia.

Hemos recibido también correspondencia de Misamis, aunque sin interés, con fechas hasta el 28 de Diciembre.

Los esfuerzos que se hacen en Europa y América para abrir pasos á la navegacion de los países orientales, que hagan innecesarias las tardías y peligrosas vias de Buena Esperanza y Cabo de Hornos, hacen de sumo interés para nosotros cuanto se piensa y adelanta en esta materia. Hemos publicado ya las últimas noticias referentes al proyectado Canal de Suez; véase ahora lo que dice un periódico de Paris sobre el de Panamá:

La union de los Océanos Pacífico y Atlántico ó sea la travesía del istmo de Panamá, no es una idea nueva, data del descubrimiento mismo de la América. En 1520 Hernan Cortés indicaba el rio de Guasacaleo, y el istmo de Tehuantepec; algunos años despues en 1527 Fernando de la Serna estudiaba el paso de Chagres á Panamá en tanto que un poco despues otros navegantes proponian utilizar para esa reunion de los dos mares el lago de Nicaragua. Pero antes del exámen profundo de la cuestion por M. de Humboldt se estaba en

las conjeturas sobre el lugar mas favorable para el establecimiento de un canal de reunion. El gobierno español, temiendo que los extranjeros se introdujeran en sus posesiones americanas para esplotar sus riquezas y buena posicion, se anticipó á practicar estudios topográficos necesarios para la ejecución eventual de ese gran trabajo. Sin embargo; á M. de Humboldt le fué á conocer el resultado de las operaciones precedentes. Este ilustre sabio sin tener cesidad de examinar los lugares, por el conocimiento de los trabajos anteriores esbozó de repente el problema, de tal modo que sus observaciones fueron consideradas como decisivas, tanto que á pesar del tiempo transcurrido todavia forman autoridad. Pasa evidencia que la union de ambos mares puede efectuarse sobre cinco puntos diferentes, todos en la América Central: 1.º por el istmo de Darien; 2.º en la provincia colombiana Choco; 3.º por el istmo de Tehuantepec, Méjico; 4.º por el lago de Nicaragua; 5.º el istmo de Panamá.

A estos cinco puntos, de los cuales algunos están hoy olvidados, hay que añadir otro proyecto que consistiria en unir los dos océanos por un ferro carril por Honduras, principiando en Puerto Caballos en el mar de las Antillas para concluir en la bahía de Fonseca en el Pacífico. Este proyecto que es el mas reciente nos parece el menos probable, y no entraremos en consideraciones sobre la dificultad de su construcción teniendo que subir una meseta de mas de 4,500 metros en un trayecto de 257 kilómetros solamente. A nuestro juicio debe rechazarse desde luego, porque se trata de un camino de hierro y que por consiguiente tendrá lugar en las dos estremidades un trabajo de bordamiento forzoso. Si no se tratara de que de viajeros y de la mala de los despachos no seria grande el inconveniente; pero la union debe hacerse teniendo en cuenta los trasportes de mercancías, y para esto es de toda necesidad que la via esté abierta á través del istmo á los buques de comercio.

Lo que hace falta es una via marítima, dice Michel Chevalier, un canal practicable para buques mayores. Sin esto todo es ignia, ó un canal pequeño, ferro carril, ó calzada todo es es bueno, ó mejor dicho, nada es bueno. El istmo no estará abierto verdaderamente sino cuando un buque de tres puñtes de Burdeos ó de Liverpool pueda sin detenerse mas de dos ó tres dias en el istmo ir en derecha á Canton, si así le place; toda comunicacion que exija trasbordamientos seria para el comercio como si no existiera.

Razones sanitarias ademas de las dificultades de tener las condiciones de un gran canal han hecho renunciar á los que se han ocupado de esta cuestion á la travesía por el istmo de Darien y por el istmo de Tehuantepec. El canal abierto en la provincia de Choco, por la reunion del rio Atrato, que se arroja en el mar de las Antillas y del rio Noanama que tiene su embocadura en el Pacífico, no ofreceria igualmente mas que un cauce insuficiente para la navegacion de buques mayores. Hemos dicho la razon que debia hacer renunciar á la union por el ferro-carril de Honduras. No quedan pues mas que de

este cementerio, ¿no es menester que encuentre la lámpara preparada y llena de aceite?

Y Cecilia se marchó, llegó á su puesto, y no oyendo otro ruido que el de pasos silenciosos y ahogados, creyó que eran pasos de amigos, y levantó la lámpara para guiarios.

Cuando el destacamento salió del subterráneo, no llevando consigo sino una sola cautiva, Fulvio no pudo ya contener la cólera. Esto era peor que un descalabro absoluto; era un éxito ridículo: ellos registraron las entrañas de la tierra para sacar de ella un miserable raton. Fulvio abrumó á Corvino de injurias y de burlas bajo cuyo peso el miserable babeaba de cólera. Despues, cambiando repentinamente de tono: «¿Y dónde está Torcuato?» preguntó el espía. Le dijeron su misteriosa desaparicion, sobre la cual se divulgaron tantas versiones absurdas como las que provocó la aventura del centinela dacio. Fulvio concibió de ello un descontento extremo. No dudaba un instante haber sido engañado por su víctima, supuesto que se habia evadido por alguna salida secreta del cementerio. Si así fuese, la prisionera debia conocer el secreto de esa salida, y resolvió interrogarla. Se puso pues delante de Cecilia, esforzándose en dar á su fisonomia el ademan mas inquisidor y temible: despues le dijo con una voz brutal: «Mirame, mujer, y dime la verdad.»

«Será preciso que os diga la verdad sin miraros,» respondió la buena muchacha con una sonrisa muy afectuosa y con una voz muy dulce; «¿no veis que soy ciega?»

«¡Ciega!» exclamó unánimemente la multitud que la rodeaba. Y la impresion de una emocion apenas visible pasó á las facciones de Fulvio, como el movimiento pasajero de los trigos ya maduros bajo el soplo del zéffiro. Un indicio se presentó á su espíritu, una idea cayó bajo su mano para guiarle en este laberinto.

«Sería ridículo,» dijo, «que veinte soldados atravesasen toda la ciudad para escoltar una prisionera ciega. Volved á vuestro cuartel, y trataré de haceros dar una buena recompensa. Vos, Corvino, tomad mi caballo, y precededme cerca de vuestro padre, para referirle todo lo que ha sucedido. Yo os seguiré sobre un carro con la prisionera.»

«Nada de deslealtad, Fulvio,» dijo el hijo del prefecto, mortificado y furioso. «No olvideis de traérnosla. Es necesario que no pase el dia sin un sacrificio.»

«No temais nada,» fué la respuesta.

En aquel momento Fulvio se preguntaba, si habiendo perdido un espía, haria bien en tratar de encontrar otro. Pero la serenidad tranquila de la pobre mendigante le embrazaba mas que el celo estrepitoso del jugador, y sus ojos sin luz le insultaban mucho mas que las miradas inquietas del bebedor. Cuando se encontró solo con ella en el carro, tomó un tono suave, y sabiendo que no habia oido su último diálogo con Corvino, le dijo:

«Pobre muchacha, ¿cuánto tiempo hace que estais ciega?»

«Jamás he visto la luz,» respondió.

«¿Cuál es vuestra historia? ¿De dónde venís?»

«No tengo historia. Mis padres eran pobres y me trajeron á Roma cuando tenia cuatro años: venian á la ciudad con el objeto de cumplir un voto que habian hecho para obtener de los santos mártires Crisanto y Daría mi cura de una grave enfermedad. Ellos me dejaron á cargo de una pobre mujer enferma, á la puerta del monumento de Fasciola, mientras que iban hacer sus devociones. Esto sucedia aquel memorable dia en que tantos cristianos fueron sepultados vivos bajo las piedras y la tierra que echaron sobre ellos. Mis padres tuvieron la dicha de ser de ese número.»

«¿Y cómo habeis vivido despues?»

«Desde entonces Dios ha venido á ser mi único padre, y su Iglesia católica mi madre. Dios alimenta á los pajarillos que vuelan en los aires, la Iglesia cuida de las ovejas débiles y enfermas de su rebaño. Jamás me ha faltado nada.»

«Pero andais libremente por las calles y sin ningun temor, lo mismo que si viérais.»

«¿Cómo sabeis eso?»

«Lo he visto. ¿Os acordais de cierto dia del otoño último, en que acompañasteis muy de mañana á un pobre impotente al Vicus Patricius?»

Cecilia se sonrojó y calló. Ella temia que la hubiesen visto poner en el bolsillo del anciano su parte de la distribucion de las limosnas.

«¿Habeis confesado que sois cristiana?» preguntó con des-cuido el espía.

«Oh, sí, ciertamente! ¿cómo hubiera podido yo negarlo?»

«Entonces la reunion que se tenia en aquella casa era una reunion cristiana?»

«Ciertamente; ¿qué otra cosa podia ser?»

proyectos que merezcan fijar seriamente la atencion; queremos hablar de la travesia por Chagres y Panama y de la que aprovecharia las aguas del lago de Nicaragua y el rio San Juan.

Dirémos solo algunas palabras sobre la comunicacion por Panama; parece ser que la construccion del canal ofreceria allí muchas ventajas y facilidades; pero para una comunicacion oceánica hacen falta buenas salidas a cada estremidad, es decir, puertos seguros y fáciles para los buques que vienen de alta mar lo mismo que para los que vienen del interior.

El canal, dice M. Chevalier, deberá estar en comunicacion inmediata con la alta mar. Quiero decir que por cada una de sus dos estremidades deberá desembocar en un puerto que ofrezca un fondeadero suficiente a los buques, no solo a cierta distancia de la orilla, sino justo contra la tierra firme. Las operaciones de cargar y descargar se hacen por medio de piraguas. Este es un pequeño inconveniente en un puerto que es un término de viaje; resulta un corto suplemento de gas de viaje; resulta un corto suplemento de gas para depositar o tomar un cargamento, pero poco importa entonces; en las salidas, pero poco importa entonces, por el contrario, seria de un canal oceánico, por el contrario, seria de una interrupcion de la navegacion. Tanto valdria una muralla de piedra de 100 pies de elevacion en medio de la linea del canal.

Admitiendo, pues, que por el lado de Chagres no quede nada que desear con respecto a su puerto y a su fondeadero que ofrezca todas las condiciones que se requieran, está todo lo que sucede lo mismo por el lado del Océano Pacifico a Panama; nuestras noticias particulares, nos dan a conocer que los pasajeros y las mercancías no pueden desembarcar sino de 1/2 marea a 1/2 marea, y aun entonces no ha de soplar la mas ligera brisa de alta mar, sin lo cual el desembarco es imposible a cualquier grado de la marea; el fondo es fangoso, y el solo impulso de la marea hace que los buques no se mantengan sobre sus anclas. A decir verdad, los buques no pueden parar en ninguna parte y están obligados a ir a buscar a 5,500 metros un fondeadero de donde las piraguas les pongan en comunicacion con la mar. Se necesitan hacer obras enormes para remediar esta dificultad natural, y si debemos dar crédito a M. Michel Chevalier, cuya opinion tiene un gran peso en favor de la comunicacion por Panama, el gasto para establecer puertos ir reprochables en cada una de las estremidades del canal, seria superior al del mismo canal.

Queda la union por el rio San Juan y por el lago de Nicaragua. Entre las dos orillas de los dos Océanos existe en este punto una distancia de 250 kilómetros; pero esta distancia se encuentra disminuida por la misma naturaleza, que ha colocado entre ambos mares el grande lago de Nicaragua, que comunica directamente con el Océano Atlántico por un rio ancho y profundo, el San Juan, de tal manera que la distancia real entre el lago de Nicaragua y el Océano Pacifico, a través de la tierra firme, se encuentra en ciertos sitios reducida a 25 kilómetros. Si se utiliza igualmente el lago Managua que sigue al lago Nicaragua, la distancia del lago Managua al Océano no ofrece una diferencia notable.

En esos dos sistemas, que toman el San Juan y el lago de Nicaragua, no hay que pensar en los obstáculos que esa parte comun del trayecto puede presentar, pues se vencerian fácilmente. No hay mas que una diferencia que examinar, y es la que podria ofrecer la distancia entre el lago de Nicaragua, o el lago de Managua y el Océano Pacifico. Pues bien, en ambos casos, se podria construir fácilmente un canal de union; no habria mas que atravesar una sola cresta notable, y así se evitaria la mayor parte de la cuesta. Este resultado se alcanzaria por medio de un tunel cuya ejecucion no presenta ninguna dificultad sobre las que el arte de los ingenieros ha logrado dominar en el dia.

Así resulta claramente de las exploraciones y de los trabajos del navegante Dampier, del ingeniero español don Manuel Galisteo, y en una época mas reciente de los cálculos, trazados y proyectos de los señores Bailey, Leconte, Robinson, Stephens, Thomson, Allen, etc. No podemos entrar aquí en los detalles técnicos de ese gran trabajo; hemos debido limitarnos a indicar las razones generales que militan, a nuestro juicio, en favor del proyecto de union por el lago de Nicaragua, llamando la atencion sobre esa cuestion importantísima, cuya solucion importa al comercio de todo el mundo.

VARIEDADES.

BAILE.

Baile ¿qué es baile? nombre genérico es tenso a muchas clases de danzas y movimientos. Esta definicion y alguna que otra mas le dará el que consulte a Dominguez. Número de personas que se convienen en reunirse para bailar, dirá cualquiera sin ver el texto. Esta acepcion puede considerarse exacta en cuanto al sentido genuino de la palabra lácónica y prosáicamente expresada, y atendido el estrecho limite de un Diccionario, pero a buen seguro que ninguno de los académicos dejaría de ser fecondo si tratase de hacer una disertacion sobre el objeto. Nosotros no somos literatos y sin embargo a la sola voz, al solo recuerdo de un baile, se agolpan a nuestra imaginacion tan numerosas ideas, que nos

sentimos capaces de llenar un extenso volumen con las inspiraciones de un baile

Baile,—palabra mágica cuyo eco resuena siempre armonioso en los oídos juveniles; encanto indefinible que comunica a todos los corazones las sensaciones de un sueño de lladas; que imprime en todas las organizaciones un poder desconocido que embriaga. Esa sola palabra merece la pluma de Lord Byron ó de Figaro, por que de esa sola palabra brotan pensamientos que deben formularse con ese colorido de las leyendas alemanas, del libro de los ciento y uno ó de los cuentos de las mil y una noches.

Figuraos un salon magníficamente iluminado.—Está vacío. La alfombra suavísima que cubre su anchuroso pavimento anhelaba impacientemente la planta leve de un Coro de Angeles.—Las flores bellísimas que embalsaman su ambiente, colocadas en preciosos pedestales chinoscos, están frescas y lozanas porque no recelan las aromas emanaciones de las esencias que han de ahogar en breve sus perfumes. De la orquesta se escapan de cuando en cuando té nues sonidos de una música indeterminada, y es que espera tambien.

La hora ha sonado ya suntuosos carruages paran simultáneamente a la puerta del Palacio. Los relinchos de los caballos que tropiezan por llegar a un minuto antes, provocan el eco de las voces atipladas de las asustadas damas. A aquel sitio poco hace desierto, se ha comunicado la vida, el ruido, el movimiento es exclusivo de las grandes capitales. Suena el choque de las portezuelas, y vense aparecer talles elegantes sostenidos por galantes manebos.

En las escaleras silenciosas y desiertas hasta entonces se confunden multitud de parejas que se deslizan risueñas y ligeras por sus pedregales en pos de mil encantos ansiados con afán, de la realidad de un sueño suspirado.

Las butacas del salon se han ocupado repentinamente, pero casi no han sentido la débil presión de las delgadas cinturas que en ellas se posan. En el centro, y por los corredores bullen los fraacs, los uniformes bordados, las casacas de dos colores con cruces y placas y mientras que una sinfonia escogida difunde sus acordes, apagando en los oídos de las bellas las aclamaciones de admiracion, los suspiros y las delicadas flores que se escapan de los labios de sus adoradores, al contemplar estasiados, los hechiceros atractivos con que han adornado aquella noche sus gracias naturales.

E baile empieza al fin—es un Wals impresionable de Strauss. Los jóvenes corren de un lado para otro buscando sus comprometidas parejas. Un momento despues, vuelan en brazos de los Angeles, porque aquel es un cielo.

En las rápidas vueltas de un Wals la vista del observador se confunde, y se necesita un catejeo muy sutil para inferir de los distintos caracteres que presentan las fisonomías, los pensamientos que se agitan debajo de tantas cabelleras relucientes simétricamente peinadas. Sin embargo, el que no tiene un objeto determinado que le distraiga; el que ya ha pasado por la edad del espiritualismo; el que ha respirado ya muchas veces aquella atmosfera embalsamada; el conocedor de la Sociedad; el que no se alimenta de recuerdos ni de suspiros; el curioso de oficio en fin, se advierte sin querer todas las demostraciones de afecto, todas las palpitaciones de los corazones que aman, todos los movimientos de ojos burtones; todos los sentimientos de que están poseídos los actores de aquella escena.

Veis aquella pareja que se queda atrás de las otras.—Es un joven que se declara, y no teniendo valor bastante para hacerlo vis a vis se aprovecha del ruido de la música y de los movimientos del baile. Conócese lo que vierten sus labios en la dificultad con que baila; tropezca a cada instante y no acierta con el compás.—Ella se sonrie dulcemente y sus pálidias mejillas se cubren de un vivo carmin.

Mirad aquella otra que se pasea. Es un amante correspondido que se queja de una ingratitud ilusoria. Ella se rie con la franqueza de una conciencia tranquila. Despiértanse en él mas y mas los celos que ha concebido al verla subir con cierto pollo del brazo; ella aumenta su hilaridad, y estalla un trueno. El está furioso, pero ella al contrario, parece segura de su triunfo.

Observad aquella otra. Él frisa ya como en los 55 ó 40 años, pero con aire de muchas pretensiones. Su hermosa pareja lo mira no obstante pocas veces y con desden y dirige la vista a cierto sitio en donde un joven de aspecto simpático le hace ciertas señas inteligibles solo para ella.

Entre tanto varios atraviesan el salon, y algunos de ellos se acercan a ciertas jóvenes y les hablan ligeramente al oído, lo cual suele producir a veces una tristeza profunda en rostros antes alegres.

Entre aquella multitud movible, figura en primer término una heidada aérea que diríamos leve como una gacela sino fuese un similit vulgar, y que comparáremos con la luz, incorpórea é impalpable. Pende del brazo de uno de esos hombres que no faltan nunca en ninguna reunion y cuya misión triste los coloca siempre en situacion ridicula; sustancias similes como el alma, mas no como ésta indivisible é inmortal, sino percedera. Aquellos dos cuerpos unidos por la casualidad y contra todas las leyes naturales, forman una verdadera antítesis, y llaman la atencion de todos los concurrentes provocando en la juventud, masculina los equívocos mas picantes en que

toma una parte no pequeña la belleza referida como en desagravio de haber sido puesta en berlina por el ente que la acompaña, y a cuyas repetidas invitaciones coreográficas no ha podido sustraerse por no privarse de bailar el resto de la noche. ¿Por qué no habia de haber una regla que negase a ciertas personas un don que solo debiera concederse a personas de circunstancias análogas? Esta reflexion se hacia la modesta doncella al advertir tantos lentes, tantas miradas, y tantas bromas como se asestaban contra su mal aventurada pareja; y en efecto las leyes sociales suelen ser bastante severas en ocasiones.

El Wals ha concluido ya y el sexo débil se sienta fatigado, mientras el fuerte se marcha a los corredores a analizar entre el humo del cigarro las dulces expresiones que ha derramado la boca de ámbar de su Laura.

En estos momentos de intervalos, los que no han tomado parte en el baile; las cabezas encanecidas, las calvas frentes se acercan a las damas con ademán placentero a manifestarlas lo seductor de sus hechizos de aquella noche directa ó indirectamente porque en estos casos no hay edades, y ni la severidad de la toga ni la gravedad de los entorchados pueden sustraerse a la magia de un baile.

Los ancianos rejuvenecen y sienten latir sus corazones gastados, como en sus primeros años. Los jóvenes recobran la energía que se pierde por la influencia del sol de los trópicos en los acontecimientos de la vida habitual, y se apoderan de la fantasía los poéticos instantos amortiguados por las prosáicas ocupaciones diarias.

El baile empieza de nuevo: es una Habanera, y los jóvenes se lanzan otra vez en medio del salon y gitan dulcemente al lánguido compás del aire americano. Las varias peripecias de aquel drama cómico vuelven a reproducirse, pero con menos vivacidad. Ya no brilla en los semblantes la animacion de los primeros momentos; se va disipando poco a poco el entusiasmo. La danza cesa; repítense diferentes veces tan encantadores vaivenes y por último las señoras son conducidas a un elegante ambigú.

Allí el cuadro es de otro género: allí se unan lo ideal y lo positivo, lo ficticio y lo real, la poesía y la prosa. Los jóvenes se esfuerzan a porfia en descarnar la parte inferior de los pabos que ofrecen en menudos trozos a sus pretendidas amantes ó futuras; mas estas si bien se muestran agradecidas, apenas llevan a la boca la décima sexta parte de media pechuga. El placer de la gula es un contrasentido de la moda y se tendría por un verdadero anacronismo que se entregara a satisfacerlo una heidada que se viste por el último figurin francés.

Pronto dejan sus puestos a los caballeros, los cuales, preciso es confesarlo, comen y beben todos sin distincion de clases ni condiciones, ya se vistan por un modelo de Utrilla ó de un tendero de la calle de Postas.

Después de la cena, el baile es otro ya, y el observador empieza a deducir consecuencias. La intriga promete un desenlace imprevisto porque los actores van a infringir las unidades dramáticas contra los preceptos de Aristóteles y los demas autores clásicos al influjo del alcohol, apareciendo en el foro baj, un carácter enteramente nuevo. La espuma del Champaña ha inventado en todas las organizaciones un poder extraño. El disimulo desaparece en los amantes, y los telegramos enigmáticos se truecan por una incansable actitud amorosa. Sorpréndense los padres de familia poco iniciados en las aventuras galantes de sus hijas, y el cariño filial pugna en vano por el tranquilo lecho solitario.

Las luces se van apagando ya. El baile pierde su animacion, y a las jóvenes suele caerseles de la mano el abanico ó el bouquet. Tantas respiraciones reunidas en aquella mansion de deleites han marchitado las flores, y los perfumes se han evaporado. El cansancio y el deseo luchan largo rato pero al fin vence aquel.

Aquella morada de amor y de hermosura, aquel oasis, queda a poco convertido en un vasto departamento de un castillo inhabitado. En él solo se escuchan el ruido monótono y lejano de los carruages. Todo desaparece de la vista del observador, pero el drama no ha concluido todavía sin embargo para él. Ha visto solamente el primer acto.

Los recuerdos de un baile no se borran en mucho tiempo y dejan huellas profundas en las almas juveniles. En esta clase de reuniones nacen algunos matrimonios, infidelidades, emigraciones, fiebres agudas y catarrales, secuestros y divorcios. Esta observacion exacta daría mucho que pensar a un moralista y acabaría por anatematizar los bailes y todos los encantos de los pueblos cultos, dejándonos tan a oscuras como en los primeros tiempos del mundo, porque todo está enlazado en la Sociedad, y no sería dable proscribir estos patios que parecen inocentes y por tales se reputan, sin desencadenar hasta el último eslabon de la civilizacion moderna.

Los bailes si están a nuestro juicio en la categoría de esas diversiones que suavizan las costumbres como los teatros tienen tambien otra propiedad casi contradictoria. El espiritualismo que se respira en esos magníficos salones en contacto tan inmediato entrambos sexos, avivan las pasiones y de aquí los inconvenientes que dejamos indicados, pero estos inconvenientes no tienen su verdadero origen en los bailes aunque así lo hayamos dicho antes, sino en las ideas dominantes. Y los

bailes no son mas que una ocasion para que estas ideas se desenvuelvan.

De todo lo cual se deduce que los bailes por dañosos que sean no deben prohibirse, lo cual sucederia aunque nosotros disertáremos en sentido opuesto, que estamos lejos de ello porque precisamente es uno de nuestros recreos favoritos. R.

SECCION MERCANTIL.

IMPORTACION.

Estracto del cargamento que conduce la fragata española SERAFINA, procedente de Liverpool y a la consignacion de los Sres. Orbeta Cucullo y C.

- A LA ORDEN.
3,496 barras de hierro, 106 atados de id., 15 cascos de mercaderías, 1 fardos de id. y 151 cajas de id.
Para los Sres. Jenny y C.
3,299 barras de hierro y 555 atados de id.
Para los Sres. Martin Dyce y C.
22 cascos mercaderías, 276 cajas id., 38 fardos id., 2 cadenas de hierro y 36 anclas de id.
Para los Sres. Schwabe y C.
242 cajas mercaderías, 40 fardos id., 95 huacales id. y 1 caja muestreras.
Para los Sres. Smith Bell y C.
130 cajas mercaderías, 12 fardos id., 6 cascos id., 140 piezas maquinarias y 1 paquete muestreras.
Para los Sres. Peters y C.
1 caja mercaderías.
Para los Sres. Holiday Wice y C.
98 cajas mercaderías y 33 fardos id.
Para los Sres. Russell y Sturgis.
2 fardos mercaderías.
Para los Sres. F. Richardson y C.
172 cajas mercaderías y 62 fardos id.
Para los Sres. J. M. Tuason y C.
8 cajas mercaderías.
Para D. I. R. Bell.
21 cajas mercaderías y 4 bultos id.
Para los Sres. Ker y C.
133 cajas mercaderías, 2 fardos id. y 45 piezas maquinarias.
Para los Sres. Phillips, Moore y C.
1,504 cajas mercaderías, 2 cascos id. y 53 bultos id.
Para D. F. Seker.
3 cajas mercaderías.
Para D. F. de P. Cembrano.
60 cajas mercaderías.
Para los Sres. M. Ewen y C.
8 cajas mercaderías.
Para los Sres. Eugster y C.
12 bultos mercaderías.

Estracto del cargamento que conduce el bergantin holandés CATALINA GERTRUDA, procedente de Batavia y a la consignacion de D. G. V. Petell.

- PARA DESCARGAR.
3,794 sacos de arroz, y 1 cajon con licores.
Para depósito.
2,100 atados de bejuco enteros.
Para tránsito.
299 sacos de café.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

HASTA LAS CUATRO DE LA TARDE DEL DIA DE AYER.

- SALIDA DE ALTA MAR.
Para Emuy, barca española Santa Lucia, su capitán D. Juan Manuel Arrigoitea, con 25 hombres de tripulacion, su cargamento efectos del país y de pasajeros 68 chinos.
ENTRADAS DE CABOTAGE.
De Ilocos Sur, paqueo núm. 203 Santo Tomás, en 6 dias de navegacion, con 1,000 cestos de pahoche, 2,000 baratejas, 15 quintales tintarron, 60 cerdos, 8 picos de trigo y 2 id. de ajonjolí; consignado al chino Bintong, su patron Sebero Apóstol.
De Pangasinan, pontin núm. 207 Divina Pastora, en 6 dias de navegacion, con 520 canaves de arroz, 350 picos de sibucano, 19 piezas de cueros de carabao y 700 bayones vacios; consignado a D. José Labelza, su patron Catalino de Castro.
De San Antonio en Zambales, paqueo núm. 57 Santiago, en 6 dias de navegacion, con 670 canaves de arroz; consignado a D. Sabino Posadas, su patron Posidío Macayba.
De Ilocos Sur, paqueo núm. 259 Salvacion, en 5 dias de navegacion, con 200 cestos de pahoche, 800 baraquitanes, 400 canaves de arroz, 17 piezas de trocillos de molave, 40 cerdos y 23 piezas de cueros de carabao; consignado al patron Isidro Florentino.
De Santa Cruz en Zambales, paqueo núm. 42 Famoso San Lorenzo, en 5 dias de navegacion, con 84 piezas de baticulin, 10 picos de sibucano, 25,000 rajas de leña, 3 canaves de sigay y 8,800 bejuco partidos; consignado a D. Cayetano Reyes, su patron Juan Marto.
SALIDAS DE CABOTAGE.
Para Cagayan, goleta núm. 183 General Enrile.
Para Carigara en Leyte, goleta núm. 148 Santa Lucia.
Para Capiz, pontin núm. 58 Santo Domingo.

VIGIA DE MANILA.

DIA 3 DE FEBRERO DE 1858.
Al amanecer la atmosfera despejada viento N. E. flojo y mar en calma y en la exploracion la barca española nombrada Santa Lucia surta en la barra dió vela en la noche anterior para su destino.
A las seis tres cuartos de la mañana el Corregidor viento N. E. flojo y mar llana.
A la hora un bergantin-goleta y un bergantin a 3 y 14 millas Sur.
A las doce la atmosfera nublada viento N. flojo y mar tendida.
A las cinco de la tarde nublada viento N. O. flojo y mar llana.

MATADERO DE DULUMBAYAN.

Table with columns for animal types and counts. Includes: Reses vacunas, Machos, Hembras, Puercos, Lechones, MATADERO DE ARROGONES, Puercos, Total de cabezas.

AVISOS.

La fragata española *Guadalupe* saldrá para Cádiz el 25 del entrante mes de Febrero. Admitirá carga fina á flete y pasajeros para los cuales tiene una excelente y cómoda cámara alta; para su ajuste se entenderán con Tomás Balbas y Castro.

El pailebot *Manolito* número 113, sale para Taal en toda la presente semana; admite carga á flete y lo despacha D. Paulino Navales, calle de la Solana núm. 26.

Para la Union, saldrá en la presente semana el pontón núm. 25 ESPERANZA, lo despacha Francisco Morlera.

La goleta *General Enrile*, saldrá para Cagayan; recibe carga á flete, lo despacha su propietario J. J. de Inchausti.

MARTILLO Y CASA COMISON DE JOSE N. MOLINA.

Para el sábado 6 del corriente, de 7 1/2 á 9 de su noche, venderé sin reserva varios efectos y muebles de gusto, tales como aparadores, camas, sillas, aceite rico de comer, champaña superior, coñac, Burdeaux etc., carruajes y caballos.

2.ª Brigada de Artillería. Junta Económica.

Necesitando esta sección construir varias prendas de vestuario, como son: pantalones de guingon, blancos de cotón; casaquillas de lo mismo y camisas de coco-blanco; los que deseen vender estos géneros concurrir el sábado 6 del actual á las nueve de su mañana en la casa-habitación del Sr. primer Jefe en la Real Fuerza de Santiago, presentando muestras de aquellos y sus precios para que la Junta determine en su vista lo que mas le convenga.

Se necesita un cochero bueno y robusto, que gobierne bien al pescante una pareja de alzada.—Calle de Magallanes núm. 29.

Retratos Potográficos. No se cierra la casa antes del 20 de Febrero.

Mr. Newman, se toma la libertad de manifestar, que por medio de su nuevo método de sacar retratos por el sistema Electro-Ethero y Galvánico, se fija la Imagen sobre la plancha por medio del Clorido de Oro, á una temperatura muy alta, y juzgando por la experiencia que ya tiene cree impercederos sus retratos, asistido, para creerlo así, poderosas razones; y á consecuencia de su corta permanencia en Manila, ha reducido sus precios á casi un cincuenta por ciento.

Los Sres. Routhier y Meyer. Plateros, gravadores, engastadores, doradores y ensayadores de metales.

J. J. Bischoff, relojero, tiene el honor de anunciar al público de estas Islas que se ha establecido provisionalmente en casa de los Sres. Routhier y Meyer, plaza S. Gabriel, para hacer toda clase de composiciones de relojes ingleses, franceses y suizos, que nada tendrán que desear por la prontitud, así como por la garantía de su obra.

ALQUILERES.

En la casa núm. 42 de la calle de Cabildo, esquina á la de San José, se alquila una bodega-entresuelo que tiene la entrada por esta última calle, independiente de la casa.

Se alquila una habitación, con vista á la calle, con trasto sin él, y con local para un carruaje con caballos; en la calle del Teatro de Binondo casa núm. 2, darán razon.

COMPRAS Y VENTAS.

En la imprenta de este periódico hay de venta sueltas y por cientos, *Notas declaratorias* para sacar efectos á consumo de la Aduana.

En la imprenta de este periódico hay tablas de reduccion, de reales fuertes, de cuartos y de maravedis fuertes, á céntimos de peso; y reduccion de centésimos de peso, á reales fuertes, y cuartos de 160 en peso.

En el almacén del Oriente su-

biendo en el puente de Binondo, á mano derecha, hay canastos de papas recién venidas de China por el bergantín TIEMPO muy buenos y frescos, tambien hay los efectos siguientes como son, ternera en estofado, perdiz compuesta, jamon con tomates, chorizos, payos, coliflor, repollos, alcáuziles, todos en lats muy esquisitos, quesos de bola muy frescos, anisado superior en damajuanas, id corriente, jerez superior y corriente, id. tinto superior y corriente, y otros demas vinos y comestibles de Europa y se despachan á precios sumamente arreglados.

Por 200 pesos pagados por mitad en oro y plata, se vende un piano de muy buenas voces. En esta imprenta darán razon.

FABRICA AMERICANA

De carruajes. En esta fecha se han recibido de Europa, una gran partida de guarniciones bronceadas y plateadas muy superiores, así como tambien cotonia americana esmaltada de preciosos colores, asegurado ser de los mejores, que hasta la fecha han llegado en estas Islas, por ser encargados apropósito.

Por ausentarse el dueño, se vende muy barato un carruaje casi nuevo, construido en la fábrica de Carls, con una buena pareja de caballos. En la calle del Teatro viejo de Binondo, esquina al mismo por la de S. Jacinto puede verse y tratar de su ajuste.

Se desea una calesa fuerte y de poco precio; en la calle de Palacio núm. 27.

BOTICA DE D. JACOBO ZOBEL.

Manila. TESORO DEL PECHO. PASTA PECTORAL DE DEGENETAIS, FARMACEUTICO.—DEPOSITO GENERAL EN PARIS, RUE SAINT-HONORE, NUM. 527.

Para la correspondencia y los envios en los departamentos, Rue Montmartre, 18, en Paris.

Todas las afecciones de pecho presentan como síntoma comun, particular y continuo, una tos pertinaz. Considerada generalmente como ligera, la tos constituye sin embargo por si sola una enfermedad grave, sobre cuyas consecuencias se engañan todos los enfermos que se ven atacados de ella. Los medios aconsejados hasta el dia para combatir la tos son tan numerosos como ineficaces, y su abuso es peligroso, porque, siendo inútiles, dejan á la enfermedad sus progresos y su accion poderosa.

La pasta pectoral de Degenetais triunfa rápidamente de la tos, esa afeccion tan insidiosa. El principio que forma su base ofrece propiedades tan benéficas que los resultados que se obtienen son incontestables, y la esperiencia diaria ha probado á los médicos mas instruidos, que esta pasta (como se expresa en el diccionario de medicina y cirugía práctica en el artículo *Phthisis*) cura en el último grado la fluxion de pecho, detiene los progresos tan rápidos y terribles de la Phthisis pulmonar, y desembaraza á los niños de los resfriados y de la coqueluche que alteran tan profundamente su salud.

RECIBIDO POR EL CLIPER GUADALUPE y se venden en el almacén del Ancla, Calle de S. Jacinto núm. 5.

Aguardiente de 36 grados á 380 ps. la pipa, 14 ps. arroba y 1 peso botella.

Jerez superior á 180 ps. la pipa, 90 la media, 25 el barril de 4 arrobas y 4 rs. botella.

Moscatele id. á 210 ps. la pipa, 107 la media, 30 el barril de 4 arrobas y 4 rs. botella.

Amontillado id. á id. id. Málaga id. á 440 ps. la pipa, 70 la media, 18 el barril de 4 arrobas y 3 rs. botella.

Aguardiente de 30 grados á 300 ps. la pipa, 160 la media, 42 el barril de 4 arrobas y 6 rs. botella.

Vino tinto Benicarló á 75 ps. pipa, 40 la media, 3 la arroba y 2 rs. botella.

Anisado de Mallorca tomario embasado en Europa á 6 ps. 4 rs. damajuanas y 4 rs. botella, tomando cantidad que pasen de 100 garrafones se dará alguna rebaja con todo su casco.

Garrafones chicos de id. id. á 3 1/2 ps. con casco. Vino de Burdeos á 6 ps. caja y 5 rs. botella.

Champaña superior á 8 ps. caja y 6 rs. botella. Cerveza y poter á 12 ps. barril y 2 1/2 rs. botella.

Licores surtidos á 7 ps. caja y 6 rs. botella. Coñac del águila á 8 ps. caja y 6 rs. botella.

Ginebra holandesa de á 15 frascos á 8 ps. caja y 6 rs. frasco. Bacalao de Noruega muy fresco á 2 rs. libra.

Cuñetes de aceitunas á 2 ps. y 13 rs. Garbanzos muy tiernos á 4 ps. arroba. Garbanzos id. á 3 1/2 ps. arroba.

Chicharos id. á id. Lentejas id. á 3 ps. id. Abichuelas americanas muy tiernas á 2 ps. id.

Botijas de aceite á 2 ps. una y 3 rs. botella. Vinagre de yema á 60 ps. pipa, 20 rs. arroba y 1 1/2 botella.

Jamonos gallegos á 3 rs. libra. Salsichon á 1 peso libra y á 10 rs. id. Lats alimenticias de una infinidad de clases á 10 rs. lata entera.

Id. de sardina á 9 rs. lata entera, 4 1/4 la media y 2 1/4 la cuarta. Id. de alcáuziles de 1/4 arroba á 2 ps. id. 1/2 á 1 peso.

Id. de coliflores de id. id. id. de chorizos de 1/4 arroba á 3 ps. id. de 1 arroba de pimienta mojado á 6 ps. y 3 rs. libra.

Orégano y laurel á id. Pasas moscateles muy frescas á 3 rs. libra. Dátiles á 2 rs. libra.

Almendras á 4 rs. libra. Lats de higos de 1/4 arroba 1 peso. Frutas de Europa de varias clases á 2 ps. el frasco de 6 libras y 1 peso mas chicas.

Cajas de fideos de á 1/3 arroba á 22 rs. caja y 2 rs. libra. Barricas de harina americana á 15 ps. barril y 2 ps. arroba.

Cuñetes de anchoas de 1 arroba á 4 ps. Papas de California á 6 rs. arroba. Id. de China muy gordas y frescas á 1 peso arroba.

PUNTE DE BINONDO.

Ha recibido el nuevo almacén del Sol lo siguiente: Lats de bonito en tomates. Id. de chicharos con jamon. Id. de salmón frito. Id. de vaca con chicharos. Id. de pavo compuesto. Id. de sardinas en aceite. Id. de congrio frito. Id. de lomo de ternera asado. Id. de vaca con patatas. Id. de lengua de vaca. Id. de perdices compuestas. Id. de lomo de ternera con tomate. Id. de ternera en estofado. Id. de vaca con repollo. Id. de chicharos compuestos. Id. de vaca con chicharos. Id. de anguillas fritas. Id. de langostas compuestas. Id. de ternera asada.

Y otra infinidad de clases como se podrán ver en dicho establecimiento, siendo de advertir que están preparadas en la acreditada fabrica de la Hordiga en Jijon de Asturias.

VINOS LEGITIMOS.

Borgoña. Beaune. San Julian. Margaux. Medoc cantenac. Sauterne. Rhin. Cerveza holandesa. Cerveza inglesa marca BASS. Champaña cognac muy superior. Champaña 1.ª calidad marca BERTON Cherricordial. Conservas de carne y legumbres. Calle de la Barraca núm. 4.—G. Dubos.

Legitima jinebra holandesa marca A. H. en frascos dobles que hacen medidas dos botellas completas, se vende por mayor y menor en el nuevo Almacén del Sol al pie del puente de Binondo, y por mayor en la calle de Cabildo núm. 8 almacén interior.

En la calle del Teatro de Binondo casa núm. 5, hay de venta jamones 1.ª de China, colchones apropiados para viaje, tampis ó roperos de 1.ª de China, canarios de España, vinos moscatel y manzanilla embotellado en Cádiz, botitas para señoras, Año cristiano con láminas y sus dominicas 5 tomos folio en 35 pesos, Los Moros en las A'pujarras novela por Gomez Arias 3 tomos rústica 4 peso.

Se vende una bonita pareja de caballos bayos diestros al pescante, el portero de casa Guittet darán razon.

En la fábrica americana de carruajes: se venden ules muy preciosos para peserones de carruajes los de 1.ª clase. á 7 rs. vara. 2.ª idem á 6 Género esmaltado negro. á 9

PUESTO PUBLICO DE CAMBIO DE MONEDAS.

Situado en la Escolta, Fábrica de Jabones. Se compran onzas á 14. Se venden á 14-3. Plata se compra á 11 1/2. Se vende á 13 1/2. Se venden onzas españolas.

CAMBIO DE MONEDAS. Calle de Antoaque núm. 5. ONZAS, se compran á \$ 14. PLATA, á \$ 14-3 rs. por onza, ú 11 1/2 p^o premio.

Fábrica de velas de cera. Situada en la Escolta fábrica de Jabones. Desde hoy queda abierto el despacho para la venta de velas de las clases y especialmente para el Culto Divino.

NOTA.—Se facilitan todas las candelas ó velas que pidan para entros y procesiones no cobrando mas que la cantidad de libras ó arrobas que se consuman devolviendo el sobrante.

Hay cirios de todos tamaños y se pueden hacer por encargo de una arroba hasta 12.

En la calle de S. José núm. 4 se vende una buena mesa de comer, sillas y globos, y varios libros.

En la calle de Magallanes número 3, se vende una pareja buena muy diestra á tirar al pescante, la misma casa darán razon de un aparador y un catre matrimonial.

En el establecimiento de carruajes en la calle de S. Juan de Letran casa núm. 3, hay carruajes de y caballos á precios cómodos.

Se vende en precio muy módico un uniforme completo de empleado de Hacienda compuesto de sombrero de castor, casaca, chaleco y espada, todo casi sin uso y con adornos bordados de plata fina.

En la casa del maestro sastrero español Gonzalez calle Real esquina á de Magallanes se dará razon del precio y demas noticias que se deseen saber.

Por ausentarse su dueño se vende un magnífico reloj de plata sobre dorada legitimo de Fron de cape acompañante propio para los marineros en la casa núm. 3, calle de Sta. Lucia darán razon de su precio.

En la misma casa darán razon de un hermoso loro traído de las Molucas que posee varias habilidades y se vende por la misma casa que anterior.

En la casa del chino Valentín junto al tribunal de Quiapo, se venden libros de jurisprudencia, historia y obras de mérito, cuadros, ropas, colecciones de caracoles y alhajas de plata y oro.

En el entresuelo de la casa núm. 21ª de la calle Real de Manila, se vende en módico precio. 1 aparador ropero forrado de tela encarnada, de narra con un capote en la parte inferior.

2 fracs de paño fino, uno azul y otro negro enteramente nuevos. 1 levita de paño negro 2 pantalones uno de paño negro y otro lana dulce, color de ceniza. 4 chalecos, dos de lausín negro, otro de seda de color y otro de piqué. 1 sombrero blanco de felpa. 2 pares de botas de charol. 1 reloj de bolsillo, sáboneta de oro.—Santiago Hernandez dará razon.

En la tienda del Madrileño se ha recibido un surtido de elásticos negros y de colores para tocar una partida de coral abrigantado de diferentes tamaños, vestidos blancos bordados hechos á la Perezosa para señora, una partida de mechas y chicheros para que los fumadores no se incomoden en encender los fósforos de Sevilla y Madera que después de procurar de encender en un con tener ó mas no pueden conseguir el ver arder uno teniendo que apelar á llamar los criados á que les lleven fuego; devocionarios de lujo de cantoneras y broches de plata dorada para señora, alfombras para carruajes y orves estampados de varias clases, tapete de ule pintado con dibujos muy bonitos, todo á precio muy barato.

Carruajes de venta. En la calle de Cabildo núm. 40 se hallan cuatro que se darán á precios sumamente equitativos.

En la calle Nueva de Binondo casa núm. 43, se vende sal de España, muy buena, de superior calidad por mayor y menor: en la misma casa arriba darán razon.

En la calle de la Solana número 24, se vende una pareja de caballos moros diestros al pescante, otros dos de montar, un venado y varios libros de mérito; los cuales darán verse de ocho á doce por la mañana y de cuatro á seis por la tarde.

ALMACEN DE LA PALMA CALLE DEL ROSARIO. Aceitunas en cuñetes registrados á 2 ps., id. en frascos 6 2 rs. sardinas á 4 rs., id. id. medias á 2 rs., lats ternera compuesta á 12 rs., id. vaca con repollo, á 10 rs., id. pavo relleno á 2 ps., id. perdiz compuesto á 14 rs., id. jamon con chicharos á 8 rs., id. alcáuziles á 8 rs., id. sopas á 4 rs., cajas registradas, ginebra superior de á 15 frascos 7 ps. 4 rs., id. frascos sueltos á 5 rs.

Tienda Chuidian en la Escolta se venden los efectos siguientes: sombreros de fieltro de todos colores, codicion de reglas de cobre para oficina, pesa papeles de cristal, bonito, plumas de acero y porta plumas muy hermoso, corales de llantados para rosario, gafas para caballero, peinetas de moda para señoras, calzetines de seda blanca y negra, guantes id. id.; tambien guarniciones de Europa para carruaje y silla de montar; los demas efectos muy baratos.

¡¡¡LO UTIL UNIDO A LO AGRADABLE!!! Almacenes LA CIUDAD DE MANILA Escolta. Muebles de Paris. De caoba estilo moderno y Luis XV; como Consolas.—Bureaux ó mesas de escritorio para señoras y señoritas.—Aparadores con mármol blanco y espejo.—Costureros.—Aparadores con espejo de cuerpo entero y otros muebles de Europa y del pais como son sillas.—Butacas.—Sofás ó camapes, etc.—Espejos de varias dimensiones.—Candeleros, etc. etc.

Cilindros.—Organos de Cigueña.—Harmoniums del famoso Debout de Paris, instrumento al que se adapta si se quiere un mecanismo que permite tocar piezas al mas ignorante en música.—Aun quedan un gran número de Cigueña con un violonista (fig.ª de movimiento).—Un cilindro con 6 músicas y un maromista, todo de movimiento.

Plumas de oro con punta diamantada superiores, montura de lujo. Escritorios ó tinteros completos de plaqué y de agata con timbre. Tabaqueros de plaqué.—Bandejas de id. para cigarrillos y cubos.—Pera de id.—Juegos de chá y de café de metal Ruolz.—Cubiertas de id.—Los mismos pero de matchort, verdadero metal blanco.—Microscopios perfeccionados con coleccion de opúsculos.—Petacas y petaquillas con Rusia, de seda y de terciopelo bordados.—Esteroscopos con coleccion de vistas de los principales monumentos de Paris, etc. etc. que se reciben en su realidad.—Cortaplumas de 2 y 5 hojas y tigelitas para sombrear y bordar sobre finos; mas otros muchos artículos.

MANILA: Imprenta de Ramirez y Giraudier, Editores responsables.